

Malgré l'insuccès de ses démarches auprès de l'Académie de Lyon dans sa querelle avec Mariette, Joannon de Saint-Laurent ne lui en tint pas rigueur. Nommé associé (correspondant) (1), il ne cessa pendant sa longue existence d'adresser à la savante compagnie le résumé de ses travaux dans une série de notes qui ont été conservées dans les archives de la compagnie. Elles ont trait à des sujets assez variés de physique et d'histoire naturelle. Nous avons pensé qu'il était inutile aujourd'hui d'analyser en détail ces divers mémoires.

Depuis un siècle et demi les sciences naturelles ont marché d'un pas si rapide qu'il serait puéril d'attirer l'attention sur ces premiers essais. Toutefois nous avons cru devoir en donner au moins la liste raisonnée afin de montrer la méthode suivie par un esprit vraiment scientifique dans des recherches dont nous venons de voir plus haut les applications. Dans l'ordre des sciences naturelles, les théories sont destinées à disparaître le plus souvent, mais les faits bien observés demeurent définitivement acquis. A ce point de vue Joannon de Saint-Laurent peut être considéré comme ayant été en possession de la vraie méthode.

Les tributs académiques de Joannon de Saint-Laurent ont trait à des sujets très variés, concernant les sciences physiques et naturelles. Dans les extraits que nous en donnons le lecteur trouvera à nouveau la preuve de la multiplicité de ses connaissances et de son ardeur pour le travail. Il est à remarquer que dans les découvertes scientifiques il

---

(1) Les Almanachs de Lyon qui renferment les noms des membres associés (on appelait ainsi nos correspondants actuels) nous le montrent habitant Florence en 1759, où il est désigné déjà comme membre de l'Académie florentine; en 1775, il est à Ferrare; en 1779, à Mantoue...